



## INFORMATIONS PAROISSIALES

N° 348 - NOVEMBRE 2021

ISSN 2779-3931

**PAROISSE SAINT-JEAN**

23 rue Jean Moulin -18000 BOURGES

☎ 02.48.24.29.94

Permanence : vendredi 17 h à 19 h

Site web : [paroisse de Bourges -Saint-Jean](http://paroisse.de.Bourges-Saint-Jean)

Responsable de la publication :  
Père Éric Récopé, fc

mail : [recopeeric@gmail.com](mailto:recopeeric@gmail.com)

Retrouvez toutes les informations sur notre paroisse  
ainsi que les actualités diocésaines sur [www.diocese-bourges.org](http://www.diocese-bourges.org)



Il suffit d'aller sur le parvis de la cathédrale de Bourges pour contempler une illustration grandiose de la scène du jugement dernier.

Illustration que l'on retrouve si souvent sculptée ou peinte dans les cathédrales ou églises et qui marquaient si profondément l'imaginaire de nos ancêtres. Celle-ci semble totalement dépassée pour nos contemporains coutumiers d'images des BD, de science-fiction ou encore de films d'épouvante qui peuvent donner quelques frissons mais dont on sait qu'il ne s'agit que d'imaginaire pour créer de l'émotion et de la peur.

« Le châtement éternel... les flammes, les démons, les tortures... » tout cela est rejeté et beaucoup doutent qu'il y ait même un jugement et une justice céleste qui rende à chacun selon ce qu'a été sa conduite sur cette terre.

Mais au fait, quel est réellement le message biblique ?

**La notion de jugement** est née dans la Bible à partir du moment où le peuple esclave -les hébreux-, a pris conscience que « Yahvé » (Dieu) s'était proposé comme partenaire pour le soutenir, l'accompagner, l'aimer en faisant alliance avec lui pour regagner sa liberté. Ces liens supposaient une réciprocité et une fidélité dont la qualité révèle la force de cette relation. C'est ainsi que les prophètes vont sans cesse interpeller rois, prêtres, peuple pour leur rappeler cette alliance et dénoncer les trahisons dont ils sont coupables, les mettant en garde face aux conséquences de leur abandon de Dieu : C'est cela le péché ! Ne pas être fidèle à ses engagements.

C'est donc dans cet esprit que se pose la question de la justice de Dieu : pauvreté, injustice, mort des innocents ...que développent plusieurs récits bibliques (Livre de Job, de Tobit, de Daniel, des Macchabés...) et aussi la question de la vie après la mort.

Si à l'époque de Jésus la foi en la vie auprès de Dieu -après la mort- est largement partagée dans le peuple grâce à l'influence des pieux pharisiens, mais combattue par les familles de sacerdotales, restait la question : « Mais qui sera sauvé ? »

Jésus prend donc position dans cette foi en la vie après la mort,

Il n'y avait pas de doute pour les pharisiens ; seront sauvés ceux qui vivent réellement l'Alliance avec Yhavé en pratiquant les dix commandements développés dans les 613 commandements qui en découlent. (Comme dans les divers codes de justice aujourd'hui –Civil, pénal, commercial, etc. ... )

D'où la rigueur des autorités religieuses vis-à-vis des croyants juifs pour tout ce qui a trait à la vie quotidienne et les reproches faits à Jésus et ses amis, trop laxiste à leurs yeux. La certitude du salut est dans l'obéissance la plus stricte aux lois. Quand le Juge viendra il fera le compte des bonnes et mauvaises actions.

Cet Évangile dit du « Jugement dernier » nous présente les choses sous un autre angle et résume bien la visée de la mission de Jésus au cœur de son peuple.

Si le décor posé au chapitre 25 de St Mathieu est majestueux : c'est une cour royale en gloire avec les anges qui entourent le trône, cette image s'estompe rapidement pour laisser place à celle d'un berger évoquant les images du « bon berger » (1<sup>o</sup> lecture) en Ézéchiël, Psaume 22, Jérémie (Chp 23), Zacharie (11/16)... (Remarquons pas de flammes, pas de diables etc...)

Images familières pour le peuple d'un berger rentrant son troupeau à la bergerie, séparant les brebis des boucs.

Mais tout de suite on revient à l'image du Roi de Justice qui dresse les critères de son jugement.

Et surprise ! Il élargit notre regard bien au-delà de nos critères habituels et confortables : il n'est ici question ni d'origine, ni de religion, ni de prière, ni de sagesse, ni de philosophie etc... Mais un seul critère : **As-tu aimé ton frère dans le concret de la vie ?**

Et particulièrement les plus faibles auxquels il manque l'essentiel : nourriture, boisson, toit, vêtement, liberté... Et là, nous dit le texte : surprise totale... « *Seigneur, quand t'avons-nous vu avoir faim, avoir soif, être nu, étranger, malade ou en prison, sans nous mettre à ton service ?* »

Se mettre au service d'un Dieu grand, majestueux, maître du monde et de l'Histoire, c'est magnifique, valorisant, mais un « **Dieu en loques** » est-ce possible ? Comment imaginer un Dieu qui a faim, soif, froid, nu, prisonnier ? Impossible ?

Et pourtant n'est-ce pas ainsi qu'en Jésus, Il a été élevé publiquement sur la croix ? N'est-ce pas le même qui a lavé les pieds de ses disciples comme un serviteur ? Ces paroles font écho aux Béatitudes (Mt 5/3) donnant la profondeur de l'attitude intérieure à avoir en accomplissant ces gestes et la joie profonde qui les accompagne.

### **Béatitudes qui ouvrent les cœurs en la réalité de la Résurrection.**

#### **Avons-nous conscience de la splendeur de cette Bonne Nouvelle ?**

Les peuples du monde rassemblés devant le ressuscité en gloire et jaillissant du cœur de cette humanité les visages rayonnants d'innombrables personnes de toutes langues peuples et nations qui ont aimé en vérité ...

Joie immense de retrouver tant de familiers, de voisins, d'anonymes -croyants ou non- qui ont accueilli dans leur cœur les dons de l'Esprit saint et qui les ont mis en œuvre sans répit vis-à-vis de leur prochain. Oui, ils ont vraiment aimé, même maltraités, dominés, humiliés... Oui, ce sont tous ceux qui ont expérimentés au plus profond d'eux-mêmes la joie des Béatitudes sans en connaître encore l'origine...

Pour eux grande et heureuse surprise et pour nous joie immense de voir se réaliser les promesses divines.

Quant à ceux qui n'ont pas aimé, sinon eux-mêmes, en détruisant les autres, il leur sera laissé jusqu'au bout le choix de leur néant ou de la repentance face à la béatitude des justes

Finalement, nous découvrons que ce n'est pas Dieu qui nous juge, mais nous qui allons nous juger face à Lui et découvrir à la lumière fulgurante de son Amour comment nous avons un peu, beaucoup ou pas du tout aimé notre prochain et l'Emmanuel, « Dieu avec nous ». Ce sera cela le plus terrible car à cette lumière de vérité plus aucune fausse excuse, plus aucun fait caché, tout sera dévoilé ! Nous ne serons pas très fiers...

La scène de la crucifixion doit rester gravée dans notre cœur, car « pauvres bandits » que nous sommes et qui méritons notre peine, nous pourrions alors en toute vérité à l'image des crucifiés soit reconnaître notre pauvreté soit nous enfermer dans notre orgueil et disparaître dans le néant.

« Tu seras avec moi au paradis ! » ...

Jusqu'au bout nous restons libres ; alors dès aujourd'hui, choisissons d'aimer concrètement notre prochain.

Père Eric Récopé

## AGENDA PAROISSIAL ET DIOCÉSAIN

### Présentation des reliques de Zélie et Louis MARTIN, parents de sainte Thérèse de Lisieux

Le 1er novembre à l'église Notre-Dame, le 2 novembre à la cathédrale et le 3 novembre au Carmel (cf. affiche et site diocésain)

Mercredi 3 à 18 h	Équipe d'animation pastorale	Presbytère
Lundi 8 à 17h	Rencontre du cœur de l'eau vive	Centre paroissial
Mardi 9 à 14h	Conseil économique paroissial	Presbytère
Dimanche 14	Journée mondiale des pauvres	
Mercredi 17 à 9h	Journée pastorale diocésaine	Issoudun
Jeudi 18	Rencontre des curés et diacres de la ville de Bourges	
Vendredi 19 et samedi 20	Vente de livres d'occasion	Bibliothèque diocésaine
Samedi 20 à 10h30	Catéchisme et aumônerie 6ème/5ème	Centre paroissial
Dimanche 21	Journée nationale du Secours Catholique Messe des familles, avec baptêmes et communions	
Mercredi 22 - lundi 27	Festival des solidarités	
Samedi 27	Rencontre diocésaine des catéchumènes	
Lundi 29 au mercredi 1er Décembre	Session des prêtres de la province	

## NOS JOIES : BAPTÈME

Côme NABON

## NOS PEINES... LES OBSÈQUES SUR LA PAROISSE - OCTOBRE 2021

Richard Duchet, Sœur Elisabeth Chandivert, Lucienne Samuzeau, Jeanne Godon,  
Josette Charbonnier

## MESSES PAROISSIALES POUR LE MOIS DE NOVEMBRE 2021

- ♦ Messes en semaine : à l'oratoire de l'église Saint-Jean
  - mardi, mercredi et vendredi à 8 h 15, précédées de la prière du matin à 8 h
  - jeudi à 18 h
- ♦ Samedi à 18 h 00 : à la chapelle Notre-Dame de la Paix
- ♦ Dimanche à 10 h 30 : à la chapelle Saint-Paul

NOVEMBRE 2021	CÉLÉBRATION	LIEUX
Lundi 1er novembre	<b>Toussaint</b>	Saint Paul
Mardi 2 novembre	<b>Jour de prière pour les défunts</b>	<b>Saint-Jean à 18 h 30</b>
Samedi 6 novembre	32 <sup>ème</sup> dimanche du temps ordinaire	Notre-Dame de la Paix
Dimanche 7 novembre		Saint Paul
Samedi 13 novembre	33 <sup>ème</sup> dimanche du temps ordinaire <b>Journée mondiale des pauvres</b>	Notre-Dame de la Paix
Dimanche 14 novembre		Saint Paul
Samedi 20 novembre	<b>Le Christ Roi de l'Univers</b> <b>Messe des familles</b>	Notre-Dame de la Paix
Dimanche 21 novembre		Saint Paul
Samedi 27 novembre	<b>1<sup>er</sup> dimanche de l'Avent</b>	Notre-Dame de la Paix
Dimanche 28 novembre		Saint Paul

DÉCEMBRE 2021	CÉLÉBRATION	LIEUX
Samedi 4 décembre	<b>2<sup>ème</sup> dimanche de l'Avent</b>	Notre-Dame de la Paix
Dimanche 5 décembre		Saint Jean